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本报讯（记者 刘地委 文/图）11 月
29 日，许昌市中心血站流动采血车如约
开进许昌市龙岗发电有限责任公司（以
下简称龙岗发电）、禹州市城市管理综
合行政执法大队，全力保障临床用血需
求。这也标志着我市为期近 2 个月的冬
季应急献血活动正式启动。

每年冬季是献血淡季。近日，受多
种因素影响，我市血液库存持续紧张，
为保障广大人民群众健康安全，11 月 28
日，许昌市卫健委组织召开全市冬季应
急献血活动推进会，号召全市各机关、
企事业单位、爱心团体及社会各界爱心
人士认真践行“人民至上、生命至上”的
价值理念，继承和发扬定期参与应急献
血的优良传统，踊跃加入无偿献血志愿
者队伍中。此号召得到了社会各界的
积极响应。

11 月 29 日，我市应急献血先进单
位龙岗发电率先行动，组织广大干部职
工参与献血活动。当天，禹州市卫健委
医政医管股负责人苏晋带领相关工作
人员，来到活动现场，在积极开展志愿
服务活动的同时，也加入无偿献血行列
中。

苏晋告诉记者，禹州市卫健委联合
许昌市中心血站、龙岗发电开展此次献
血活动，旨在以实际行动保障百姓安全
用血。下一步，他们将呼吁该市社会各

界行动起来，积极加入冬季应急献血活
动中，为保障百姓健康贡献力量。

在流动采血车上，许昌龙岗发电通
达公司副总经理关恩慧顺利通过了体
检和血液初筛化验。献血时，他动情地
说，龙岗发电一直保持着每年两次的献
血传统，组织应急献血活动已经十多年
了。今后，该公司将进一步加强与禹州
卫健委的沟通联系 ，建立健全无偿献

血、应急献血长效机制，把这项有意义
的事情持续下去。

汇滴血之情，集大爱无声。龙岗发
电冬季应急献血活动的成功举办不仅
弘扬了救死扶伤、乐于助人的奉献精
神，还充分彰显了“正心正道，善为善
成”的企业价值观。多年来，经过不断
宣传动员，龙岗发电已逐步形成了领导
干部带头、广大职工积极参与的良好献

血氛围。
当天，禹州市城市管理综合行政执

法大队应急献血活动也如期举行。在
流动采血车前，训练有素、着装整齐的
干部职工排起了长队。

该大队大队长张红雨率先垂范，走
到了队伍前列。经了解，加上这次他已
累 计 献 血 21 次 ，累 计 献 血 量 8400 毫
升。在活动现场，参与献血的队员们也
纷纷表示，无偿献血献出的是爱心、拯
救的是生命，今后他们还将积极参与献
血活动，尽己所能帮助更多患者渡过难
关。

近期，我市采供血紧张的状况也牵
动着许多爱心人士的心。不少群众主
动来到献血屋奉献爱心，家住鄢陵县马
栏镇乐陵岗村的张红田就是其中一员。

张红田长年在外地打工，当他得知
我市库存血液紧张急需支援的消息后，
特地赶回鄢陵参与应急献血。献血时，
他激动地说：“我是一名农民工，为国家
作不了多大的贡献，能通过无偿献血的
方式帮助有需要的人，感到很有意义。”

爱心献社会，真情暖人间。捐献热
血、拯救生命需要全社会共同努力。本
次 全 市 冬 季 应 急 献 血 活 动 将 持 续 至
2024 年 1 月底，希望广大爱心人士踊跃
参与 ，与众多爱心献血者一道传递温
暖、点亮希望。

血液库存持续紧张 爱心人士纷纷撸袖
我市冬季应急献血活动启动，为期近2个月

□本报记者 张炜华

“我喜欢孩子，更喜欢医生这份
工作。”从医多年，冀东虎将一腔热
情都投注到儿童健康事业中。他说，
作为一名中医儿科医生，就是要守好
初心，尽最大努力呵护儿童健康。

“ 孩 子 生 病 本 来 就 是 一 种 消 耗 ，
这时候如果营养再跟不上，不仅病好
得慢，而且对孩子的生长不利……”
11 月 28 日，在许昌市妇幼保健院门
诊一楼妇孺国医堂，记者见到正在坐
诊的中医科医师冀东虎时，他正耐心
地 对 家 长 说 ，“ 过 了 疾 病 急 性 期 ，
肉、蛋、奶、水果都可以让孩子适量
吃点儿，不要一直忌口。”

像这样的饮食交代，会出现在冀
东虎的每一次坐诊中。“很多人都觉
得孩子脾胃先天不足，生病后消化系
统易受影响，但是忽视了孩子本身的
营养需求。”冀东虎介绍，在日常生
活中，像这样的认识误区还有很多。
他在坐诊时都会仔细地做科普，科普
内容五花八门，从正确用药到合理饮
食、从日常照护到家庭保健，只要和
孩子有关，他就有无限的耐心和爱
心。

曾经有一个 11 岁的孩子，反复
呕吐、头晕，在当地医院住院治疗了
快一个月，效果不明显。孩子消瘦得
很快，精神也不好，家长非常着急。
在别人的推荐下，孩子家长带着他到
许昌市妇幼保健院求医。经检查，患
儿被诊断为急性肠炎。冀东虎为其开
了三服中药。喝完两服后，患儿症状
就有了明显减轻，三服药喝完，症状
基本消失。这让孩子家长非常惊喜。

孩子出院时，冀东虎又根据孩子
的体质开了一周的药，巩固治疗、调
理身体。后来，孩子的病没有反复，
饮食也恢复了正常。

“ 中 医 讲 究 固 本 培 元 。 在 治 疗
中，我们不仅要着眼疾病，还要关注
孩子身体的调理。”冀东虎介绍，爱
子心切是很多家长的心理，一旦孩子
感冒发烧不舒服，就希望通过打针、
吃药起到立竿见影的效果，“但如果
只追求治疗速度，很可能会有较大的
副作用，不利于孩子的健康。配合中
医的特色疗法，可以起到很好的效
果。”

曾 经 有 一 个 小 朋 友 ， 每 到 秋 冬

天，就会反复感冒、鼻塞、咳嗽，有
时候夏季吹空调受凉也会出现咳嗽、
喘息。在别人的推荐下，家长带孩子
找到了冀东虎，冀东虎给孩子进行中
药治疗，孩子症状很快减轻，家长很
满意。

但是冀东虎没有满足。他给家长
综合分析了孩子的情况：每次气候转
变或经历外感，都会出现咳嗽、喘
息，并反复发作，且生病会持续较长
时间不好，平时则易出汗、易感冒、
易咳嗽，伴有鼻炎，说明孩子肺脾气
虚，需要调理。调理一段时间后，家
长发现孩子感冒次数减少，即使受凉
感冒，病程也缩短了很多。

对 治 疗 效 果 非 常 满 意 的 孩 子 家
长，连续几年都在入秋后找冀东虎为
孩子进行调理巩固。几年下来，孩子
的体质明显增强，生病的次数也明显
减少。

“作为中医儿科医生，最重要的
是要有父母之心，把患儿当成自己的
孩子来看待。”冀东虎说。

儿科又被称为“哑科”，孩子难
受了只会哭闹，不会表达。因此，在
坐诊时，冀东虎更多时候是通过“望
闻问”和详细的查体给孩子作出诊
断。这非常考验医生的基本功，因为

“同证不同病”的情况在临床上很常
见，更需要细心辨别。“问要问得非
常详细，有时候还要根据孩子的症状
引导家长，以作出更精准的诊断。”
冀东虎说。

因为问得仔细，几乎每个患儿都
需要半个小时左右的问诊时间，有时
候还会更多。就这样，冀东虎每年接
诊量都在万人左右。有一次，他在发
热门诊坐诊，从早上一直看到下午两
点多，中午饭都来不及吃，只为了让
更多孩子“少受罪、不受罪”。

近年来，许昌市妇幼保健院不断
深 化 “ 中 医 药 +妇 幼 健 康 ” 服 务 模
式，冀东虎也通过一次次的院内培
训，将拔罐、刮痧、推拿等中医适宜
技术推广到儿科、NICU、儿童康复
科等相关科室。

“ 孩 子 是 一 个 家 庭 幸 福 的 源 泉 ，
希望每个孩子都能健康成长！”作为
许昌市妇幼保健院中医科的一员，冀
东虎始终恪守该院“一切为了妇女儿
童健康”的服务宗旨，以仁心仁术不
断为儿童的健康保驾护航。

仁心仁术护航儿童成长
——记许昌市妇幼保健院中医科医师冀东虎

冀东虎近照。 资料图片

□本报记者 张炜华

“每一个孩子的背后，都是一个家
庭。孩子出了问题，家长的压力更大。”
11月 30日，记者采访许昌市人民医院儿
童康复科主任赫攀攀时，她告诉记者，
她最有成就感的时候，就是看到孩子能
正常地回归家庭和学校，“康复一个娃，
幸福一个家，不外如是。”

很多人提起康复，就觉得康复是按
摩、锻炼——这也是赫攀攀刚进入康复
领域时，对康复的认识。“其实不是这样
的。”赫攀攀告诉记者，康复是对患者身
体和心灵全方位的关注，甚至包括对患
者家庭和家庭成员的关注，“因为我们
面对的是一个人，我们要做的，不只是
恢复他的生理功能，还要让他回归家庭
和社会，像正常人一样生活。”

赫攀攀在儿康领域已经工作了近
10 年。她深知，只有不断学习，努力提高
自己的专业水平，才能更好地为患儿服
务，帮助他们最大限度地恢复或提升功
能。于是，她白天收治患儿、上门诊，晚
上学习，还抽时间主动参加培训，先后
获 得 韦 氏 幼 儿 智 力 量 表 实 操 证 书 、

“VB-MAPP（VB-MAPP 是一套国际公
认的评估孩子的语言和行为能力的评
估理论体系）评估助手”证书等一系列
儿童康复专业技能证书，并不断将理论
运用到临床，力争做到知其然，也知其
所以然。

曾经有一名 7 岁的患儿，刚找到赫
攀攀治疗时，眼神对视时间短、情绪异
常、语言表达欠缺。经过仔细评估，赫攀
攀诊断该患儿患了孤独症。与患儿家长

沟通时，赫攀攀敏锐地意识到，亲子交
流的方式存在很大问题，家长常常用
输 入 式 语 言 与 孩 子 对 话 ， 比 如 大 人
说 ：“ 这 是 ×× ”， 孩 子 学 “ 这
是××”，孩子缺少了主动输出和情绪
发泄。

针对这种情况，在对孩子进行康
复治疗的同时，赫攀攀及团队治疗师
为家长布置了非常详细的作业：吃饭
的 时 候 ， 不 要 习 惯 性 地 把 碗 筷 摆 好 ，
只摆碗，不拿筷；喝牛奶时，只给牛
奶盒，不给吸管……诸如此类，让孩
子 自 己 表 达 需 求 ， 给 孩 子 创 造 提 要

求、语言输出的机会。
经过两个多月的治疗，患儿从只

能“鹦鹉学舌”进步到能简单主动提
要求、说出简单的句子，孩子的情绪
也变得稳定，眼神、安坐等情况也有了
明显改善。

“近些年，儿童康复专业的内容有
了很大变化。”赫攀攀告诉记者，近几
年，儿童脑瘫的发病率有所下降，但孤
独症及心理行为问题等的发病率有所
提升，所以在该科，收治的主要是 0—14
岁儿童脑瘫、脑损伤综合征、童年孤独
症、注意力缺陷多动症、抽动症、遗传性

代谢病、肌张力低下、发育迟缓、言语和
语言发育障碍、构音障碍、异常姿势、小
儿斜颈、形体异常（扁平足、含胸驼背、
脊柱侧弯、x\o 型腿、走路内八字等） 疾
病的患儿。

对于这些孩子和家庭，赫攀攀深
切地感受到他们的不易和艰辛。

“儿童康复和成人不同，成人康复
是再学习的过程，而儿童康复是从无
到有的习得，其过程的艰辛难以用简
单的语言描述，孩子及家长的付出超
乎我们常人的想象。”赫攀攀说，但是
每次看到一些本来不会说话也不会叫

“爸爸”“妈妈”的孩子，在坚持康复一段
时间之后，会叫“爸爸”“妈妈”了，从一
个字到词、到句子的表达，看到父母因
孩子的进步而生出的喜悦，“会看着看
着眼泪都要出来了。”

从事儿童康复多年，赫攀攀也遇到
过挫折和瓶颈。

刚接触儿童康复时，赫攀攀看到一
个孩子在治疗过程中大哭大叫，康复师
问她看完之后有什么感想，她说：“很心
疼、很可怜他。”康复师的一句话，让赫
攀攀铭记至今：“你现在可怜他，将来没
有人可怜他。”

后 来 ，每 当 在 康 复 治 疗 中 遇 到 瓶
颈、遇到困难时，赫攀攀都会一遍遍地
想起那句话，她的内心就会有无穷的力
量：“我要尽我可能，去帮助他！”

成为科室主任后，赫攀攀将这股力
量传递给团队的每一个人。她说，她要
和团队一起，不断学习新知识、新理论、
新技术，让更多患儿有一个更光明的未
来！

康复一个娃 幸福一个家
——记许昌市人民医院儿童康复科主任赫攀攀

赫攀攀为患儿做康复。 资料图片

图为献血现场。

□本报记者 张炜华

“我妈是很坚强的人，从没见过她
喊苦喊痛。可是这一次，她疼得白天黑
夜睡不着……”这是一个结肠癌患者儿
子的自白。说这些话的时候，他饱经风
霜的脸上满是痛苦。

年近 70 岁的刘婆婆（化名）是外地
人，两年多前被诊断为结肠癌。为缓解
疼痛，患者每天需要口服阿片类强效止
痛药。后来，随着病情进展，疼痛进一
步加剧，口服和皮下注射的止痛效果逐
渐不明显，刘婆婆每天疼痛时间不断延
长，直到最近，几乎 24 小时都要忍受疼
痛的折磨。

癌痛到底有多痛？有人说“吞口水
都像是吃碎玻璃渣”，有人说“只能纹丝
不动，一动疼痛就像开了闸门的洪水，
瞬间把人淹没”，更有人说“宁愿跳楼摔
得稀烂，也不愿再疼下去了”……这些
疼痛反反复复不断加重，没有尽头，无
法逃避。瘦小、坚强的刘婆婆，从没有
让儿子见过她哭、见过她喊，可还是会
忍不住呻吟出声。这时的她，已经被疼
痛折磨得精神有些错乱，因为长期大剂
量用药，而且休息、饮食不好，出现了恶
心、呕吐、严重便秘等症状。

呻吟声撕扯着儿子的心。他决定
不顾刘婆婆的劝阻，带她到许昌市中心
医院求医。

患 者 入 院 后 ，经 过 系 统 全 面 的 检

查，许昌市中心医院疼痛科主任罗会春
组织全科医师进行病例讨论，并与患者
及家属进行了充分沟通后，决定采用目
前在国际上成熟先进的中枢靶控镇痛
输注系统植入术为患者解除疼痛。

中枢靶控镇痛系统植入术，是指将
镇痛药物注入蛛网膜下腔，经脑脊液循
环直接作用于脊髓、脑产生镇痛作用的
技术，具有起效快、镇痛效果确切、药物
用量小、药物不良反应少等优点，是近

年来国际疼痛界治疗癌痛和慢性顽固
性疼痛的终极方法之一。

它可以将镇痛药物直接作用于脊
髓和大脑，仅用口服剂量的 1/300、静脉
注射剂量的 1/100 就可以达到满意的镇
痛效果 ，避免了大量用药带来的副反
应；同时，泵中的储药器可反复注药，浓
度和速率均可进行调节 ，无须重复开
刀。

术后，刘婆婆的疼痛感明显减轻。

“现在几乎不疼了。”他的儿子非常开
心，“她终于可以安稳地睡觉、下床活动
了。”

许昌市中心医院疼痛科聚焦癌性
疼痛诊疗，积极开展神经阻滞、腹腔神
经丛毁损及射频技术、中枢靶控镇痛系
统（鞘内泵）植入术等微创介入技术治
疗癌性疼痛，在癌痛管理及规范化治疗
方面取得了长足进步。

近年来，该科开展了多项国内领先
水平的疼痛诊疗和微创治疗技术，如神
经射频调控术治疗顽固性带状疱疹后
神经痛、椎间孔镜下髓核摘除治疗椎间
盘突出症、超声引导下的神经阻滞技
术、三叉神经半月神经节射频热凝调控
毁损术治疗三叉神经痛、神经射频热
凝/调控治疗各种头面部疼痛等，以创
伤小、风险小、疗效显著等优势体现了
该科“微创、精准、靶点、介入”的亮点和
特色。

“在各种慢性疼痛的诊疗上，我们
有跨学科的疼痛诊断技术和对镇痛药
物及辅助镇痛药物全面掌握和使用的
经验。”罗会春说，该科医师还能熟练
使用超声、X 线、CT 引导技术，从致
痛病因的解除到神经传导通路的调节
或致痛神经的调控，达到消除疼痛的目
的。

“疼痛是可以控制的。”罗会春说，
消除疼痛是患者的基本权利，也是作为
疼痛科医生不断努力的目标和方向。

再苦再痛也没哭过的她 这次真的忍不住了

探讨病例。 资料图片

11月 30日下午，许昌市建安医院组织的“心理健康进校园户外实践
活动”走进杨根思小学，通过“创建团队”“风雨同舟”“成功登岛”等
活动设计，开展了一场特殊的心理健康团体辅导。

本次活动通过生动有趣的游戏，结合学生生活实际，启发学生的团
队精神，鼓励他们以科学的方法、积极的心态迎接学习生活中的困难和
挑战。
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